

Link: https://elpinguino.com/noticia/2022/11/20/vivir-en-el-fin-del-mundo-radiografia-a-nuestros-suenos-penas-y-temores

La encuesta llevada a cabo por Cadem fue dada a conocer en extenso esta semana, en un conversatorio organizado por la Mutual de Seguros de Chile y dado a conocer a la región, a través de las pantallas de Pinguino Multimedia. El historiador Mateo Martinic, Premio Nacional de Historia, declaró, al referirse a la ocupación de Magallanes, por los primeros colonos en el siglo 19: "Ellos repitieron un poco el desafío de los primeros habitantes originarios.

Te encuentras con la tierra y con el desafío de tener que sobrevivir y vivir y acomodarte a ella y en ese acomodo y adaptación a la tierra, tú aceptas las condiciones de vida, las condiciones de suelo, las condiciones ambientales y procuras entonces, con ese entendimiento, a través del ensayo y error y comienzas, poquito a poquito y se va produciendo a lo largo del tiempo, este fenómeno de compenetración con la tierra, con la geografía, de entender una forma de vida que, finalmente, nos hace distintos, ¡nos hace distintos!, uno sabe que es distinto, nadie te lo dijo, que vas al norte y te sientes distinto a ellos, eres chileno, ¡claro que somos chilenos!, pero distintos".

Distintos, pero ¡guales configura una íntima relación entre las penas y alegrías del ser chileno y el ser magallánico, que quedaría también reflejada durante el estallido social, cuando el 19 de octubre de 2019, menos de 24 horas después del ataque a las estaciones de Metro, las calles de Punta Arenas, estallaron en violentas manifestaciones y actos de protestas, que se mantuvieron hasta la llegada de la pandemia, a comienzos de 2020.

La Tercera Encuesta de Bienestar, denominada "Los sueños y temores de los habitantes de Magallanes", fue realizada por la consultora Cadem y analizada por la Escuela de Negocios de la Universidad Adolfo Ibáñez, todo ello impulsado por la Mutual de Seguros de Chile. Este importante esfuerzo, replicado en ocho regiones del país, abordó a fondo en la realidad de los habitantes de la región más extrema del país, sus sueños, esperanzas, problemas y dolores, todo lo cual fue dado a conocer en extenso por Pinguino Multimedia, esta semana, en un conversatorio moderado por el periodista Juan Ignacio Ortiz.

El resultado del análisis fue una realidad que si bien no escapa a los principales anhelos planteados por el grueso de la población chilena, ocupa sin embargo, un orden distinto, con la salud, la educación y la vivienda, en primeros lugares, mientras que el temor por la delincuencia que tanto afecta al resto del país, ocupa un lugar un menos relevante en la agenda regional, todo lo cual fue considerado por el estudio, como el fruto de una convivencia más amigable entre la población, aunque no por ello exenta de fuertes tensiones y preocupaciones, como lo expresaron los autores del estudio.

ESTUDIO Guido Vera, agente regional de la Mutual de Seguros de Chile, destacó que "como Mutual esperamos que esta encuesta permita aportar a la toma de decisiones públicas y privadas y nos permita acercarnos a nuestros asegurados". El vicedecano de Ingeniería Comercial de la Escuela de Negocios de la Universidad Adolfo Ibáñez, Alejandro Montecinos, declaró que "uno de los motivos más importantes para realizar esta investigación es abrirnos a la heterogeneidad territorial dentro de nuestro país y esa intención se ve confirmada por los datos de esta encuesta". Según indicó al revisar los problemas regionales versus los problemas nacionales, "se puede ver que la frecuencia de mención de la inflación, de problemas de vivienda, de salud, son más frecuentemente mencionados en la Región de Magallanes que en el resto del país y eso nos empieza a mostrar porque es importante levantar información regional.

No basta con promedios nacionales para abordar las mejoras que las personas necesitan en su calidad de vida". Agregó que "en el caso de Magallanes, se da algo muy interesante y es que si bien la delincuencia y las drogas son un problema relevante, como ocurre en otras regiones del país, este problema está bastante más re legado, respecto de problemas de vivienda, salud y sueldos y empleo.

Llama mucho la atención esta diferencia, pues son casi 40 puntos porcentuales". Algo similar ocurre con los sueños y aspiraciones de la población regional, dijo, donde es relativamente más importante que en el resto del país la adquisición de un bien, hay una mayor percepción de estabilidad y, un aspecto muy relevante, "hay una estabilidad general a nivel de cambios, pues solo un 16% de los encuestados manifiesta como aspiración tener más estabilidad general", a diferencia del resto del país, donde el promedio es de un 28%. La aspiración de tener una buena salud, en cambio, es muy superior al resto del país, expresó. "Si hacemos un doble clic y buscamos identificar con un mayor detalle, de dónde vienen los problemas y tratamos de identificar los temores e incertidumbres de la región, los primeros cuatro son la inestabilidad económica, los cambios políticos, la delincuencia y

Vivir en el fin del mundo: Radiografía a nuestros sueños, penas y temores

domingo, 20 de noviembre de 2022, Fuente: Diario el Pinguino



La encuesta llevada a cabo por Cadem fue dada a conocer en extenso esta semana, en un conversatorio organizado por la Mutual de Seguros de Chile y dado a conocer a la región, a través de las pantallas de Pinguino Multimedia. El historiador Mateo Martinic, Premio Nacional de Historia, declaró, al referirse a la ocupación de Magallanes, por los primeros colonos en el siglo 19: "Ellos repitieron un poco el desafío de los primeros habitantes originarios. Te encuentras con la tierra y con el desafío de tener que sobrevivir y vivir y acomodarte a ella y en ese acomodo y adaptación a la tierra, tú aceptas las condiciones de vida, las condiciones de suelo, las condiciones ambientales y procuras entonces, con ese entendimiento, a través del ensayo y error y comienzas, poquito a poquito y se va produciendo a lo largo del tiempo, este fenómeno de compenetración con la tierra, con la geografía, de entender una forma de vida que, finalmente, nos hace distintos, ¡nos hace distintos!, uno sabe que es distinto, nadie te lo dijo, que vas al norte y te sientes distinto a ellos, eres chileno, ¡claro que somos chilenos!, pero distintos".

Distintos, pero ¡guales configura una íntima relación entre las penas y alegrías del ser chileno y el ser magallánico, que quedaría también reflejada durante el estallido social, cuando el 19 de octubre de 2019, menos de 24 horas después del ataque a las estaciones de Metro, las calles de Punta Arenas, estallaron en violentas manifestaciones y actos de protestas, que se mantuvieron hasta la llegada de la pandemia, a comienzos de 2020.

La Tercera Encuesta de Bienestar, denominada "Los sueños y temores de los habitantes de Magallanes", fue realizada por la consultora Cadem y analizada por la Escuela de Negocios de la Universidad Adolfo Ibáñez, todo ello impulsado por la Mutual de Seguros de Chile.

Este importante esfuerzo, replicado en ocho regiones del país, abordó a fondo en la realidad de los habitantes de la región más extrema del país, sus sueños, esperanzas, problemas y dolores, todo lo cual fue dado a conocer en extenso por Pinguino Multimedia, esta semana, en un conversatorio moderado por el periodista Juan Ignacio Ortiz.

El resultado del análisis fue una realidad que si bien no escapa a los principales anhelos planteados por el grueso de la población chilena, ocupa sin embargo, un orden distinto, con la salud, la educación y la vivienda, en primeros lugares, mientras que el temor por la delincuencia que tanto afecta al resto del país, ocupa un lugar un menos relevante en la agenda regional, todo lo cual fue considerado por el estudio, como el fruto de una convivencia más amigable entre la población, aunque no por ello exenta de fuertes tensiones y preocupaciones, como lo expresaron los autores del estudio.

ESTUDIO

Guido Vera, agente regional de la Mutual de Seguros de Chile, destacó que "como Mutual esperamos que esta encuesta permita aportar a la toma de decisiones públicas y privadas y nos permita acercarnos a nuestros asegurados".

El vicedecano de Ingeniería Comercial de la Escuela de Negocios de la Universidad Adolfo Ibáñez, Alejandro Montecinos, declaró que "uno de los motivos más importantes para realizar esta investigación es abrirnos a la heterogeneidad territorial dentro de nuestro país y esa intención se ve confirmada por los datos de esta encuesta".

Según indicó al revisar los problemas regionales versus los problemas nacionales, "se puede ver que la frecuencia de mención de la inflación, de problemas de vivienda, de salud, son más frecuentemente mencionados en la Región de Magallanes que en el resto del país y eso nos empieza a mostrar porque es importante levantar información regional.

Agregó que "en el caso de Magallanes, se da algo muy interesante y es que si bien la delincuencia y las drogas son un problema relevante, como ocurre en otras regiones del país, este problema está bastante más re legado, respecto de problemas de vivienda, salud y sueldos y empleo. Llama mucho la atención esta diferencia, pues son casi 40 puntos porcentuales".

Algo similar ocurre con los sueños y aspiraciones de la población regional, dijo, donde es relativamente más importante que en el resto del país la adquisición de un bien, hay una mayor percepción de estabilidad y, un aspecto muy relevante, "hay una estabilidad general a nivel de cambios, pues solo un 16% de los encuestados manifiesta como aspiración tener más estabilidad general", a diferencia del resto del país, donde el promedio es de un 28%.

La aspiración de tener una buena salud, en cambio, es muy superior al resto del país, expresó.

"Si hacemos un doble clic y buscamos identificar con un mayor detalle, de dónde vienen los problemas y tratamos de identificar los temores e incertidumbres de la región, los primeros cuatro son la inestabilidad económica, los cambios políticos, la delincuencia y la adquisición de un bien, hay una mayor percepción de estabilidad y, un aspecto muy relevante, "hay una estabilidad general a nivel de cambios, pues solo un 16% de los encuestados manifiesta como aspiración tener más estabilidad general", a diferencia del resto del país, donde el promedio es de un 28%.

SINTESIS

En términos más generales, Montecinos destacó un nivel de satisfacción general de cómo se vive en la región, tanto en términos de su percepción individual como su percepción de la calidad de vida del país. "Lo interesante es que en lo individual, en Magallanes, los encuestados manifiestan tener un nivel de calidad de vida que parece ser superior al nivel de calidad promedio del resto de los habitantes del país".

Algo similar, pero con una diferencia menor, ocurre en la percepción del país. Los aspectos positivos que más se mencionaron fueron: que la relación con la familia, la pareja, la posibilidad de disposición libre de tiempo y también que el mayor nivel de satisfacción con el trabajo, algo que contrasta con la realidad nacional, donde todos los elementos económicos se ven deteriorados de modo importante, debido a la pandemia, indicó.

En otro sentido, la encuesta reveló que en Magallanes, el porcentaje de personas que señalaron que se sienten más cómodas para bajar el nivel de vida o, incluso, abandonar un lugar que en el resto de Chile.

En cuanto a los temas políticos que reflejan más baja calidad de vida, como infraestructura de salud, transporte, comunicaciones y seguridad, Montecinos afirmó que Magallanes destaca en lo referente a la seguridad en el barrio en que se vive. "Su notable esta diferencia de 49 puntos porcentuales, entre Magallanes y el resto del país, de cómo la seguridad en el barrio incide en la calidad de vida de los habitantes de la región".

En cuanto a las percepciones personales, como el miedo, dijo, llama la atención que en Magallanes, las personas manifiestan estar más a gusto que el resto del país, al nivel de lo que ocurre en el resto del país, que manifiesta lo contrario. A futuro, la impresión de los chilenos son más optimistas, algo que en la región se veía antes, cuando se estaba en estado de alerta.

drogas y la inestabilidad laboral.

Esto es similar al resto del país, pero la frecuencia de mención en Magallanes, es más baja comparada con otras regiones del país, lo que invita a los habitantes de la región a tomar conciencia de esa diferencia y para el resto del país, ver qué se está haciendo en la región de Magallanes, que esos problemas están menos latentes de lo que ocurre en otras regiones del país”, dijo. </p> <p> SATISFACCIÓN</p> <p> En términos más generales, Montecinos destacó un nivel de satisfacción general de cómo se vive en la región, tanto en términos de su percepción individual como su percepción de la calidad de vida del otro.

“Lo interesante es que en lo individual, en Magallanes, los encuestados manifiestan tener un nivel de calidad de vida que parece ser superior al nivel de calidad promedio del resto de los habitantes del país”. Algo similar, pero con una diferencia menor, ocurre en la percepción del otro. </p> <p> Los aspectos concretos que inciden en esta buena percepción, expresó, son la relación con la familia, la pareja, la posibilidad de desplazarse libremente “y también aparece de manera muy fuerte la dimensión de satisfacción con el trabajo”, algo que contrasta con la realidad nacional, donde todos los elementos económicos se han deteriorado de modo importante, debido a la pandemia, indicó. </p> <p> En este sentido, la encuesta reveló que en Magallanes, el porcentaje de personas que sostienen que su sueldo les alcanza para llegar a fin de mes e, incluso, ahorrar es mayor que en el resto de Chile. </p> <p> En cuanto a los bienes públicos que explican esta mejor calidad de vida, como infraestructura de salud, transporte, comunicaciones y seguridad, Montecinos afirmó que Magallanes destaca en lo referente a la seguridad en el barrio en que se vive.

“Es notable esta diferencia de 49 puntos porcentuales, entre Magallanes y el resto del país, de cómo la seguridad en el barrio incide en la calidad de vida de los habitantes de la región”. </p> <p> En cuanto a las proyecciones personales, ocurre lo mismo, dijo.

“Llama la atención que en Magallanes, las personas manifiestan estar mejor o igual que el año pasado, al revés de lo que ocurre en el resto del país, que manifiesta lo contrario”. A futuro, la mayoría de los chilenos son más optimistas, algo que en la región se acentúa aún más, revela el estudio, indicó. </p> <p> El estudio abordó también la salud mental, donde sin embargo, “Magallanes aparece más rezagada respecto del resto del país”. Explicó que los elementos que incid en la salud mental aparecen en forma más homogénea que en el resto del territorio nacional, lo que es una muestra de su identidad particular. </p> <p> En cuanto a los trastornos asociados a la salud mental, como crisis de pánico, trastornos alimenticios y otros, las cifras regionales fueron menores que el resto del país. </p> <p> ALCALDE</p> <p> Al respecto, el alcalde de Punta Arenas, Claudio Radonich, respondió que “la encuesta comprueba algo que siempre hemos sabido y es que somos distintos y nuestra visión de la vida también es distinta.

Basta mirar los matinales de Santiago, para darse cuenta que los temas que son prioritarios para Santiago, no tienen mucho vínculo con lo que estamos pasando”. </p> <p> En este sentido, resalta con mucha nitidez, dijo, el tema de la vivienda “que en Magallanes es un tema brutal”, expresó.

“Hay un concepto de hogar, de estabilidad, del nido y cuando tienes un problema, no puedes ir a la comuna del lado, pero acá solo hay dos centros urbanos importantes separados por tres horas de viaje”. </p> <p> Radonich llamó la atención sobre los altos índices de satisfacción que muestra la encuesta, “todas sobre 60%... Somos un poco más felices... estamos en una especie de isla y dado que el 80% vive en nuestra ciudad, esta encuesta muestra en definitiva lo que ocurre con Punta Arenas”. </p> <p> En este sentido, recordó que el 80% de la vivienda es construida por el Estado en la región.

“Cuando tienes un problema ¿ dónde te refugias?, en el hogar y por eso es tan importante tener tu propio espacio y lo mismo ocurre con el barrio”. </p> <p> Sobre el tema de la seguridad, Radonich sostuvo que “no es que no sea importante, sino que hay otros temas que están más presentes”. </p> <p> Agregó que en materia cultural, la oferta disponible se tiende a concentrar casi exclusivamente en torno a la municipalidad, “pues es muy caro traer espectáculos para acá”. </p> <p> El alcalde afirmó que la encuesta confirma también lo indicado por otros estudios como la de la Cámara Chilena de la Construcción, la cual considera a Punta Arenas como la ciudad de tamaño medio, con mejor calidad de vida urbana de todo Chile. </p> <p> “Aquí somos más horizontales, entre nosotros”, planteó y puso un ejemplo: “Tú vas a Santiago y lo primero que te preguntan es ‘¿ dónde estudiaste?, ¿ dónde vives? y ahí como que te ubican en el mapa”, palabras que fueron confirmadas con una sonrisa, por la moderadora del conversatorio, desde Valparaíso. </p> <p> Agregó que en Punta Arenas, “nuestros vecinos no quieren departamentos, porque quieren un lugar donde hacer un asado y no para juntarse entre ellos”. </p> <p> En cambio, la preocupación por la salud es muy grande, pues “aunque los centros de salud regionales son de primer lugar, si sufres una enfermedad muy grave o rara, te tienes que ir de la región”. </p> <p> En cambio, el tema de la inflación “golpea dos veces a los magallánicos, debido a los altos costos de transporte y por esa dimensión es tan relevante en el estudio.

No es que esté todo perfecto, hay muchos problemas, pero es bueno conocer que vamos por buen camino”. </p> <p> JELINCIC</p> <p> El presidente de la Asociación GastroPuc, Jaime Jelincic, coincidió con el alcalde en que “en Magallanes hay una mayor percepción de felicidad que en el resto de Chile... Objetivamente, tenemos una mirada distinta, somos una ciudad un poco más segura y eso marca mucho, por el territorio, nuestra historia y forma de ser, mayoritariamente somos gente que nos encontramos, vemos y nos sabemos parte de un identidad común”. </p> <p> Enfatizó, sin embargo, que “la preocupación por el tema económico es la más relevante en la región y, al menos, el turismo lo que está haciendo es recuperar la inversión, después de la pandemia y las demás ramas de la economía regional, han permanecido estables, pero no hay el dinamismo que se requiere”. </p> <p> Valoró que si bien el hidrógeno verde es una esperanza alentadora manifestó su preocupación por la recesión que se advierte para el próximo año y que puede golpear de modo muy importante a la población regional. Agregó que es importante que las políticas públicas apunten mejor a las realidades regionales, y no necesariamente al pulso nacional.

“Aquí es mucho más importante el tema de la estabilidad laboral, el tema del empleo, es mucho más importante lo que está pasando en la actividad económica, el adquirir una vivienda, esos son temas mucho más importantes y en la medida que estos temas se desplieguen, pueden dar una mayor satisfacción a los habitantes del territorio”. </p> <p> Agregó que es muy importante que “aquellos escenarios de mayor incertidumbre que existen en la región, sean los temas prioritarios de política pública de cara al futuro”. </p> <p> AMARALES</p> <p> Lidia Amarales, subdirectora médica del CADI UMAG, compartió que “esta encuesta demuestra que tenemos una mejor calidad de vida que el resto de la región y que los problemas que golpean al resto de las regiones, como la inestabilidad, la inequidad, siento que aquí están resueltos, y su aspiración es construir un nido donde proyectar su vida”. </p> <p> Agregó que en Magallanes, “desde el punto de vista de la salud mental, las personas valoran muy positivamente la vida en el entorno nuclear y el entorno más allá que tiene que ver con la naturaleza, la familia y el trabajo, como parte de su salud mental”. </p> <p> Amarales sostuvo que es preocupante que sin ser la delincuencia un problema importante en la región, sí es un temor, debido a lo que llamó el “bombardeo de los medios de comunicación”. Aquí, pidió también responsabilidad de la actividad política para mantener la estabilidad que las personas demuestran. </p> <p> Amarales valoró la gran diferencia en la percepción personal de calidad de vida de las personas en Magallanes, versus el resto de la región, pues un 53% del país dice tener una mejor calidad de vida que hace un año y en Magallanes, este porcentaje llega a un 73%. “Ha sido un buen año y eso hace que las personas sientan que tengan una mejor calidad de vida”. </p> <p> Amarales reconoció que los niños y adolescentes de la región fueron muy afectados por el confinamiento de la pandemia, lo que se

complica también por la escasez de profesionales, “pero si nos comparamos con el nivel nacional, los trastornos de salud mental aparecen con menor frecuencia que el resto del país”. </p> <p> Afirmó que más que profesionales, la salud mental depende fundamentalmente, de la calidad de vida de las personas para evitar que lleguen a estos cuadros.

Destacó el actuar del CADI UMAG, organismo que no solo realiza investigación sino que aporta con programas de prevención de alcohol y drogas, atención al adulto mayor y uno muy reciente orientado a las víctimas del Covid afectadas por problemas de salud mental, como angustia y depresión, a través de un programa multimodal y que podría extenderse al resto de la región. </p> <p> Informó, además, que un 50% de los médicos egresados de la carrera de Medicina de la UMAG se están quedando efectivamente en Magallanes, lo que ha contribuido efectivamente a mejorar la calidad de vida de la población. </p> <p> Una calidad de vida que, según el estudio, es bueno para los magallánicos valorar pero también cautelar y seguir trabajando por mejorar, pues como dijo el alcalde, “no todo es perfecto y hay mucho por mejorar”. </p>